
по данным министерства сельского хозяйства Ку-
бани, на 1 января 2021 года в Краснодарском крае 
насчитывалось 9,6 тыс. голов лошадей. по сравне-
нию с показателями предыдущего года их количе-
ство сократилось на 589 голов (–5,8%). поголовье 
сократилось в сельскохозяйственных организациях 
и  личных подсобных хозяйствах граждан. В  кре-
стьянских хозяйствах оно осталось на уровне про-
шлого года. Всего в  лпХ насчитывается 4,6 тыс. 
голов, в  сельхозорганизациях —  2,8 тыс. голов, 
в КФХ —  2,1 тыс. голов.

при этом Краснодарский край имеет высоко-
развитое племенное коневодство. Его поголовье 
на протяжении последних лет стабильно и состав-
ляет 1,7 тыс. лошадей, в том числе 665 конематок. 
доля племенного поголовья в  общей численности 
увеличилась с  16 до  18%. Наибольшую долю со-
ставляет английская чистокровная верховая —  
52,2%. Еще 20,9% —  лошади тракененской по-
роды, 14,5% —  кабардинской, 6% —  арабской 
и 4,2% —  тяжеловозы.

Выращиванием таких лошадей занимаются 
11 крупных коневодческих хозяйств, а  также КФХ 
и  частные коневладельцы. при этом только пять 
организаций имеют статус племенного завода или 

репродуктора, соответствуют требованиям Мин-
сельхоза РФ и внесены в государственный регистр. 
В  них сосредоточено 47% племенного поголовья, 
зарегистрированного во ВНии коневодства.

«Благодаря регистрации в  государственном 
племенном регистре данные хозяйства имеют воз-
можность получения государственной поддержки 
из  краевого и  федерального бюджетов»,—  отме-
чают в минсельхозе Краснодарского края.

из  краевого и федерального бюджетов субси-
дирование затрат на содержание маточного поголо-
вья лошадей в племенных организациях в 2020 году 
получили четыре племенные организации. Общий 
объем финансирования составил 7,3 млн руб.

Кроме того, из  бюджета Краснодарского края 
ежегодно выделяются деньги на  призовые фон-
ды, распределяемые во время испытаний племен-
ных лошадей (они проводятся в  форме смотра- 
конкурса). по  данным администрации региона, 
на сегодняшний день Краснодарский край —  един-
ственный субъект в РФ, выделяющий краевые суб-
сидии на  испытание лошадей. В  2019 и  2020 году 
на эти цели выделено 50 млн руб. Такой же уровень 
поддержки останется и на 2021 год.

«при поддержке губернатора в  этом году мы 
сохранили объем поддержки отрасли на  уровне 
прошлого года, так как она должна чувствовать 
себя уверенно во  все времена. из  краевого бюд-
жета на  эти цели направлено около 50 млн руб. 
Они должны быть использованы эффективно. по-
этому мы рассчитываем, что результаты испытаний 
лошадей в  этом году будут еще выше»,—  заявил 
вице-губернатор Андрей Коробка.

дорого- богато центром коневодства 
в России Краснодарский край стал еще в XIX веке. 
первые скачки в Екатеринодаре состоялись в апре-
ле 1864 года, в  самом конце Кавказской вой ны. 
Они выявили потребность в  улучшении поголовья 

и управления конным делом. В 1868 году в городе 
появился первый ипподром —  на  том месте, 
где сейчас находится табачная фабрика «Филип 
Моррис Кубань».

Развитию коневодства на Кубани способствова-
ли благоприятный климат, позволяющий вести кру-
глогодичный тренинг, географические особенности 
(хорошее качество грунта и большие площади для 
выпаса лошадей), а  также культурная составляю-
щая (казачество).

Однако технический прогресс способствовал 
серьезному сокращению поголовья лошадей, как 
в  стране в  целом, так и  в  регионе в  частности: ло-
шадиную силу в  сельском хозяйстве заменили 
тракторы и комбайны. Кроме того, резко снизились 
поставки поголовья в армию. В начале 1990-х на Ку-
бани насчитывалось больше 50 тыс. голов лошадей, 
за минувшие 30 лет их число сократилось в пять раз.

«проблема конезаводства в  том, что эта от-
расль практически не нужна. Она уже не играет роли 
ни в сельском хозяйстве, ни в промышленности —  
только в  скачках в  конном спорте, куда закупают 
в  основном зарубежных лошадей. и  то  скачками 
занимаются люди, которые в состоянии содержать 
лошадей»,—  рассказал владелец ООО Конный за-
вод «Самоволов» Николай Самоволов.

Еще одна проблема заключается в сбыте: лоша-
дей производят, но продавать их некому, отмечает он.

«Раньше огромный количество лошадей уходи-
ло на внутренний рынок. В последние годы спасали 
коннозаводчиков в Монголии и Китае, они закупали 
лошадей, в  основном жеребцов- производителей 
для улучшения своей породы, но  из-за пандемии 
продажа лошадей в азиатские страны сократилась. 
Внутри страны практически отсутствует внутренний 
рынок. поэтому приходится или продавать за бес-
ценок, или сокращать поголовье маток»,—  доба-
вил господин Самоволов.

Конный завод «Самоволов» занимается раз-
ведением чистокровных пород 30 лет. Один 
из крупнейших племенных заводов по разведению 
лошадей арабской породы. Общее поголовье —  
82 лошади.

глава племенного завода «прогресс» Алек-
сандр Неженец говорит, что основной проблемой 
отрасли является дорогое содержание лошадей, 
поэтому на сегодняшний день она не является рен-
табельной.

«Мы  можем окупить очень незначительную 
часть своих затрат за  счет продаж, выигрыша 
призовых сумм, из которых 50% идет коллективу. 
От продаж случки с жеребцами идут деньги, но это 
совсем небольшая сумма. Кроме того, несколь-
ко денников у  нас находится в  аренде. Расходы 
на конный завод типа нашего —  это около 35 млн 
руб. в год. У нас это покрывается за счет продажи 
зерна и растениеводства»,—  сообщил он.

господин Неженец рассказал, что сейчас завод 
ведет работу по сокращению отдельных направле-
ний коневодства. В  частности, предприятие отка-
зывается от  разведения тяжеловозов и  табунных 
лошадей.

«Тяжеловозов разводили с  целью сохранения 
породы —  было более 100 голов, но  они не  вос-
требованы. В  настоящий момент остались только 
две лошади. Табунных лошадей было 1000 голов, 
осталось 160. Это полутяжеловозные помеси с хо-
рошей генетикой. по большей части мы продаем их 
для разведения, так как не хотим продавать на мя-
сокомбинат»,—  объяснил он.

ООО  «Агрофирма ”прогресс”» расположено 
в лабинском районе Кубани. Занимается производ-
ством сельскохозяйственных культур —  озимых 
пшеницы и  ячменя, овса, кукурузы, сои, а  также 
племенным мясным животноводством на  основе 
абердин- ангусской породы КРС. Кроме того, пред-
приятие занимается несколькими направлениями 
коневодства: разведением и  испытаниями чисто-
кровной английской породы лошадей, тяжеловоз-
ным направлением, табунным коневодством. по-
головье составляет 97 племенных лошадей. Также 
завод имеет статус племенного хозяйства по двум 
направлениям: разведение лошадей чистокровной 

Кони и Люди Кубань — территория давних 
КоневодЧеСКих традиций, однаКо отраСЛь КоневодСтва 
Переживает СейЧаС не ЛуЧшие вреМена. неСМотря на роСт 
интереСа К КонноМу СПорту, разведение и Содержание 
Лошадей По-ПрежнеМу Стоит боЛьших денег и не оКуПаетСя 
за СЧет Продажи животных. КоннозаводЧиКи СЧитают, Что 
дЛя развития отраСЛи не хватает ЭнтузиаСтов во вЛаСтных 
Кругах, а таКже увеЛиЧения финанСирования. АлЕКСЕй БЕляНиН 

СПравКа
50 000–2 500 000 руб. —  
стоимость одной лошади, выращен-
ной в Краснодарском крае 
300 тыс. руб. —  
средняя стоимость одной лошади
10–45 лошадей продает 
один конный завод в год
(по данным заводов «Прогресс»  

и «Восход»)
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